

Charte fédératrice des comités de quartier de Schaerbeek relative au survol aérien de Bruxelles.

En tant que signataires de la présente Charte, nous, les comités de quartier de la commune de Schaerbeek appelons les autorités fédérales compétentes à élaborer sans délai un plan définitif de gestion de l'aéroport de Bruxelles-National afin de réduire de manière drastique et durable les inconvénients occasionnés à plusieurs centaines de milliers d'habitants, où qu'ils soient domiciliés, résultant de son exploitation. Il s'agit notamment de mettre fin au survol abusif des zones densément peuplées et de réduire de manière significative les nuisances sonores et polluantes afin d'assurer un environnement sain pour l'ensemble des populations.

Pour ce faire, nous considérons que ce plan doit répondre aux conditions suivantes :

► Dans un premier temps, à très brève échéance, l'interdiction de tout survol nocturne au départ de l'aéroport de Bruxelles-National entre 22 heures et 7 heures ainsi que l'interdiction d'opérer à partir de ce même aéroport pour tous les avions les plus bruyants selon les normes de l'Organisation de l'aviation civile internationale (OACI) ;

Une seconde phase consiste à acter irrévocablement avant le 13 juin 2016 toutes les dispositions légales et réglementaires utiles pour réduire progressivement le plafond actuel de 16.000 vols de nuit (dont maximum 5.000 décollages et 11.000 atterrissages) à zéro, étant entendu que ce plan doit aboutir d'ici la fin de l'année 2018 au plus tard à la suppression complète des vols à Brussels Airport entre 22h00 et 07h00.

Le règlement européen 598/2014, adopté en le 16 avril 2014 sous la pression des lobbys aéroportualres, entrera en vigueur en date du 13 juin 2016. A dater de ce jour, il sera beaucoup plus contraignant, voire impossible en pratique, pour les gouvernements tant fédéral que régionaux de décider de mesures de restriction d'exploitation permettant de réduire les nuisances aériennes à la source. A cet égard, il importe notamment de limiter par voie législative avant le 13/6/16, le nombre maximal de mouvements par an à 220.000.

L'urgence est donc de mise, et ces mesures légitimes et raisonnables exigées par les associations doivent être adoptées sans délai.

Dans ce contexte, les comités de quartier de la commune de Schaerbeek exigent également l'arrêt immédiat des projets d'investissements de la société de transport DHL à Brussels Airport, lesquels seraient fait, en pure perte au vu du contexte évoqué ci-dessus.

► La définition d'un plan de vol diurne qui respecte les normes de bruit bruxelloises et qui prend en compte, sur des bases scientifiquement objectivées, les zones à très faible densité de population afin de respecter la sécurité et la santé du plus grand nombre d'habitants possible ;

► La délocalisation de certaines activités, et certainement de celles susceptibles de se développer au cours de la nuit ou à des heures très matinales (frets, compagnies aériennes à bas prix, charters...), depuis Bruxelles-National vers des aéroports régionaux ainsi que la réalisation et la publication d'une étude indépendante chargée d'examiner la faisabilité d'une délocalisation de tout ou partie des activités de l'aéroport vers des aéroports régionaux ou vers un nouvel aéroport ;

► La mise en place d'un organe indépendant du gouvernement chargé de vérifier le respect des plans de vol, des routes aériennes, et d'imposer des sanctions administratives aux compagnies aériennes en infraction. Par souci de transparence, les associations représentatives des riverains devront être représentées dans cet organe indépendant qui ne peut dépendre d'aucune manière de Belgocontrol ou des autorités gestionnaires de l'aéroport et qui devra avoir accès à l'ensemble des informations nécessaires pour pouvoir assurer ses missions ;

La mise en œuvre de ces mesures nous semble, en effet, indispensable afin :

► De ne plus faire subir des nuisances sonores insupportables à plusieurs centaines de milliers d'habitants en raison d'une concentration abusive du survol aérien sur Bruxelles et sa périphérie, ni de sacrifier certains quartiers en particulier, suite à l'adoption et l'application par plusieurs gouvernements successifs de plans établissant les routes aériennes au mépris des principes fondamentaux du développement durable et de décisions de justice ;

► Qu'il ne puisse être renoncé au droit à la santé et au droit à un environnement sain pour tous les habitants, où qu'ils soient domiciliés, au motif qu'il faudrait favoriser le développement économique de l'aéroport de Bruxelles-National ;

Outre l'appel à agir formulé à l'égard du gouvernement fédéral en préambule de cette Charte, nous, les comités de quartier, demandons :

► Au conseil communal d'intenter toute action devant les juridictions compétentes pour faire déclarer illégal tout plan établissant les routes aériennes au départ de l'aéroport de Bruxelles-National en violation des règles de droit en vigueur, des décisions de justice et des principes contenus dans cette Charte ;

► Au Collège d'intervenir auprès des autorités régionales bruxelloises pour qu'un nombre suffisant de sonomètres homologués par l'IBGE soit placé sur le territoire de la commune de manière à constater toute infraction à l'arrêté du 27 mai 1999 du gouvernement bruxellois (arrêté dit Gosuin), et de mener, en concertation avec les associations représentatives des riverains, toute nouvelle campagne d'information pour faire respecter les droits des populations concernées et pour suivre les objectifs ainsi définis.

Nous invitons enfin les habitants des autres communes bruxelloises ainsi que ceux de la périphérie, et les associations qui les représentent, à prendre connaissance de cette Charte et à y adhérer s'ils se retrouvent dans le contenu de celle-ci.

Bernard CLERFAYT, bourgmestre et Bernard GUILLAUME, échevin en charge de lutte contre les nuisances des avions pour la commune de Schaerbeek

Comités de quartiers signataires

| NOM | QUARTIER | SIGNATURE |
|------------------|------------------------------|--------------------|
| HAROTIN | Pour le | le 06 JUN 2015 |
| JEAN-JACQUES | COMITE DE QUARTIER | |
| XHONNEUX OLIVIER | CHÔME | |
| HULET Caroline | Pour l'ASBL COMITE DE | |
| LEFEBURE Claude | QUARTIER TERDELT | |
| | comité de quartier PELLETIER | <i>[Signature]</i> |